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•  Адрес прописки — научно- произ
водственное объединение «Сибка- 
бель»

•  Первоначальный акционерный ка
питал—2 миллиона рублей

•  Дивиденды по курсу акций: от 7 
(гарантировано) до 12 процентов го
довых

Ситуация — ну прямо-таки из серии «Нарочно 
не придумаешь». По мере того, как подходили 
члены СТК, приглашенные на заседание совета 
трудового коллектива начальники цехов и отделов, 
руководители цеховых партийных и профсоюзных 
организаций, из карманов й сумок на свет появля
лось все больше газет. Точнее, это был один и тот 
же 1 юмер газеты. Никаких громких читок не было. 
Короткому «Видал?», обращенному к соседу, 
эхом вторило «Видал». Либо — «Конечно».

Вот уж поистине: ни
раньше, ни позже опублико
вала «Правда» этот матери
ал — «Акционерный... ту
пик». За день до того, как 
на «Сибкабеле» собрались, 
чтобы решить вопрос об 
акционерном обществе на 
предприятия.

И даже если упрекнут в 
непопулярной сегодня высо
копарности, рискну утверж
дать: была во всем этом 
(статья, рисующая ржзвал 
акционерного треста в Ка
раганде, и единодушное ре
шение томских кабельщи
ков по созданию у себя а к -' 
пионерного общества) своя 
символика.

Суть ее, этой «символи
ки», очень проста — не 
бояться и не прикрываться 
трудностями. Так было на 
«Сибкабеле», когда первы
ми в области в условиях ин
дустриального производства 
здесь начали осваивать 
вторую модель хозрасчета. 
Когда первыми из пром- 
предприятий внедряли коо
перативы, аренду. Так про
изошло и с акционерным 
обществом. Все логично: ид-, 
ти первыми в освоении но
вых методов хозяйствования 
стало здесь в йоследнее 
время традицией. j

И пусть не смущает, что 
от того памятного заседа
ния совета трудового кол
лектива (4 марта 1989 го
да), когда единогласно был 
принят устав акционеров 
«Сибкабеля» (11 часов 30 
минут), до продажи на пред
приятий первой акции (28 
июля, 15 часов 10 минут) 
прошло почти "''Ода. 
Здесь не было ни о-
лебаний. «Огсроч! ■* 
изошла исключи в
шлу того, что ашции «Сиб
кабеля» — первые в облас
ти. Другим будет уже зна
чительно проще. Такова 
судьба первопроходцев.

Об их опыте -— освоении 
новшеств экономической ре
формы— читайте в одном из 
ближайших номеров нашей 
газеты.

В. ИВАНОВ. 
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.
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Сегодня — День строителя

Завод крупнопанельного домосгроения ДСК стабиль
но не выполняет плановые задания. Стабильность—свой
ство, безусловно, положительное, в данном случае сви
детельствует о каких-то негативных процессах, проис
ходящих на этом предприятии. О причинах сложившей
ся ситуации, путях выхода из нее наш корреспондент 
беседует с секретарем парткома домостроительного ком
бината Константином Александровичем ПРОХОРЦОМ.

ВИЯ труда — будут у нас и 
люди держаться. Будут не 
временщиками. Что скры
вать, сейчас на завод идут, 
чтобы получить квартиру, 
знают: у нас это можно
сделать через МЖК, други
ми путями и довольно скоро. 
А  получив квартиру, уволь
няются. Почему? Усло
вия нелегкие. Много еще 
таких участков, где осиов- 
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ГОСПРИЕМКА...
ДЕМОКРАТИЯ...

ЧТО ЕЩЕ?— Наша газета о заводе 
КПД писала не раз. Мы со
общали о конфликте кол
лектива предприятия с ад
министрацией, о выборах 
нового директора, о том, 
как работает завод в новых 
условиях. Проблем здесь 
всегда хватало. В чем при
чина такой неустойчивости? 
Когда завод КПД приобре
тет стабильность?

— До 1987 года завод
работал стабильно, имел 
приличные темпы. Вопросов 
не было. Начиная с 1988 го
да предприятие стало терять 
свои позиции. Я считаю, что 
одной из главных причин 
явилось введение на заводе 
КПД госприемки. В свое 
время я выступал на раз
ных уровнях, в том числе 
на совещании в обкоме пар
тии, на котором присутство
вал А. Г. Мельников, тогда 
еще заведующий Отделом 
строительства ЦК КПСС. 
Говорил о том, что госпри- 
емка на заводе КПД по су
ществу приносит вред. Ме
ня внимательно выслушали, 
потом сказали: «Это акция
государственная, она необ
ходима». Так ли это? На 
Съезде народных депутатов 
СССР этот вопрос, кстати, 
поднимался, говорилось, что 
на тех предприятиях, кото
рые гарантируют качествен
ную продукцию, госприемка 
не нужна. И многие уже се
годня работают без госпри
емки. Все очевиднее стано
вится: введение государст
венной приемки на предпри
ятиях стройиндустрии — 
шаг не в ту сторону. Ошиб
ка. Самое интересное, что 
я никак не мог докопаться, 
кто был инициатором введе
ния госприемки у нас на за
воде КПД.

— А  ведь она введена в 
Томске одной из первых в 
стране. Я имею в виду 
стройиндустрию...

— Да, совершенно верно. 
Кто-то подумал; раз завод 
хорошо работает, давайте 
введем госприемку. Это 
очень непродуманный акт, 
который не улучшил в це
лом качество вводимого жи
лья. Сейчас, конечно, мы 
немного привыкли к ней. 
Попритерлись. Но ведь дело 
иногда доходит до абсурда. 
Зачем, например, требовать 
от заводчан высокого каче
ства на стьшах панелей? 
Или там, где они ставятся 
друг к дружке — стена к 
стене. Госприемка требует. 
Я считаю, что государствен
ную приемку на заводе 
КПД нужно убрать. Лучшее 
если бы она была на ко
нечном этапе — вводе жи
лья. Пусть это будет госу
дарственная приемка гото
вых квартир, детсадов, школ 
и так далее. Вот тогда бы 
мы получили то качество, о 
котором так много сегодня 
З^азговоров.
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Вторая причина — это пе
реход завода КПД на вы
пуск изделий для домов 
75-й серии с повышенной 
теплозащитой. Дело нужное, 
необходимое. Но... нашла 
коса на камень. Получилось, 
что госприемка и работа по 
переходу на новые изделия 
— две вещи несовместимые. 
Ведь надо переделать прак
тически всю оснастку. Это 
огромная нагрузка на завод. 
Вот, собственно, переплете
ние этих двух главных при
чин стало основой неста
бильности.

— Константин Александ
рович, мне приходилось 
слышать и такие мнения о 
заводе: вот развели, мол,
на заводе КПД демократию. 
То директор им не понра
вился, то тарифные ставки 
не те, а в результате — 
полнейшая анархия. Есть ли 
зерно истины в этих рассуж
дениях?

— Да нет. Я считаю, уж
если развивать демократию, 
то ее нужно развивать даль
ше и глубже. Но при этом, 
чтобы большую ответствен
ность брали на себя самые 
низовые коллективы. Этими 
вопросами сейчас и занима
ется партийный комитет 
ДСК. Действительно, ситуа
ция на заводе очень слож
ная. Думаю, что исправить 
положение можно, повысив 
ролЁ партийной группы. Два 
основных вопроса она дол
жна взять под особый конт
роль: улучшение условий
труда и техническое перево
оружение предприятия. 
Каждому коммунисту дано 
конкретное поручение.

— Есть уже результаты?
— Всерьез мы занялись

этим только сейчас. В июле 
прошли собрания в цехах, в 
августе уже будем подво
дить первые итоги. Образу
ем, если можно так сказать, 
цепоч^ ответственности; 
партийная группа — парт
бюро завода —  парт
ком ДСК. Наши руково
дители часто грешат таким 
общим пожеланием: мы,
мол, с вами (обраща
ясь к рабочим) отвечаем 
за все! Получается, что с 
себя таким образом этот ру
ководитель снимает всякую 
ответственность. Отвечать 
за все — значит ни за что 
не ^отвечать. Есть конкрет
ный человек, который отве
чает за конкретную работу. 
На этом и основана дея
тельность парткома. Думаю, 
этот путь самый правиль
ный.

— Почему за основу взя
ты именно этн два положе
ния: условия труда и техни
ческое перевооружение 
предприятия?

— Будут хорошие усло-

ные инструменты — лом и 
лопата. Поэтому необходимо 
перевооружение. Видите, 
как все взаимосвязано. 
Здесь очень много недора
боток соответствующих 
служб завода. Рабочие у нас 
инициативны, предлагают 
многое улучшить, изменить. 
Но эти ценнейшие предло
жения зачастую игнориру
ются. Сегодня янженерно- 
гтехничеокий работник «си
дит» на строгом окладе. 
Внедрение каких-либо нов
шеств на его материальном 
положении никак не сказы
вается. Он просто в них не 
заинтересован. То. что эко
номическая политика на за
воде ослаблена, — еще од
на причина неудовлетвори
тельной работы предприя
тия. Она неэффективна. Де
ло в том, что к началу ны
нешнего года рабочие были 
настроены перейти на но
вую форму производствен
ных отношений. — стать 
арендно-кооперативным кол
лективом. Но экономические 
службы завода сработали 
слабо и неоперативно. На
строй пропал. Тут пошли в 
печати разговоры о новом 
налогСк.. Словом, > время 
было упущено.

— И сама идея отставле
на в сторону?

— Нет. недавно на пар

тийном собрании было ре
шено до конца года за
вод перевести на коопера
тивную форму производст
ва. Раньше уже не полу
чится. На заводе сейчас 
Действуют два произведет- 
венных кооператива. Это 
«Мечта», где выпускаются 
в основном плиты-«пустот- 
ки», и «Суперблок». Они 
торят дорогу остальным. 
Положительных тенденций в 
их работе очень много. Ра
бочие за ними следят, при
сматриваются. прикидывают 
возможности своих участ
ков. Но главное слово сей
час, безусловно, за экономи
ческими службами. От них 
зависит, когда, с каким ба
гажом завод КПД присту
пит к работе в новых для 
себя условиях аренды и 
кооперации. А  тут еще, как 
я говорил, много недорабо
ток. Более того, наверное, 
есть и определенное проти
востояние внедрению но
вых форм. Ведь тогда ка
кую-то часть инженерно-тех
нических работников при
дется сокращать. Надо при
знать: в том, что экономи
ческая служба на заводе 
КПД ослаблена, есть и на
ша вина. Так, заместитель 
начальника завода по эконо
мическим вопросам Р. к. 
Дорош являлся и секрета
рем партийного бюро. Пар
тийная организация на за
воде большая и требовала 
много сил. Такое совмеще
ние было не на пользу де
лу. Сейчас Р. К. Дорош 
занимается только эконо!- 
мическими вопросами. Ра
бота оживилась.

— Константин Александ
рович, интересовались ли 
вы, как обстоят дела на 
родственных предприятиях 
в других городах? Быть 
может, где-то уже нарабо
тан ценный опыт решения 
таких же проблем, как на 
заводе КПД...

— Предприятий такого же 
типа, как завод КПД, и ко
торые имеют госприемку, в 
регионе Урала и Западной 
Сибири немного. Наверное, 
три или четыре подобных 
завода. Мы имеем связи со 
Свердловском. Там ситуа
ция другая. Видимо, многое 
зависит еще и от тех людей, 
которые работают в гос- 
приемке.

— Мой следующий воп
рос, Константин Александ
рович, об МЖК. Кем явля
ются бойцы МЖК для заво
да—случайными людьми, не

скрывающими того, что их 
главная цель — квартира, 
или существенной подмогой 
предприятию?

— МШК для завода 
КПД — это огромное бла
го. Ребята многое делают 
для того, чтобы предприя
тие, как говорится, встало 
на крепкие ноги. Сейчас у 
нас сложилась определенная 
система взаимоотношений. 
Реньше бойцы МЖК были 
разбросаны по разным це
хам и участкам. Работали 
всюду по чуть-чуть. И 
бригадиры использовали 
труд молодых ребят для 
своих целей. Это отрица
тельно сказьшалось на дви
жении МЖК. Когда дело 
доходило до подведения 
итогов, постоянно слышав 
лось; « А  МЖК ничего не 
делает». Мы тогда пошли 
таким путем. Сформировали 
из бойцов коллективы на 
трех пролетах завода. И не 
ошиблись. Ребята эти про
леты вытянули на более 
высокий уровень. Теперь 
МЖК будет держать шефст
во уже над пятью пролета
ми. Но есть, конечно, и 
сложности. Часть ребят, 
получив жилье, увольняет
ся, и это очень негативно 
оказывается на коллективе. 
Рабочие возмущаются: как 
так, поработал немного и 
получил квартиру, а мы 
стоим в очереди на жилье 
годы, и просвета не видно. 
Решение этой проблемы я 
вижу в одном — улучшить 
условия труда на рабочем 
месте и строить собственное 
жилье. Мы сейчас строим 
малосемейное ' общежитие}. 
Это для тех, кто желает за
крепиться на нашем пред- 
приятш.

— Константин Александ
рович, что вас еще сегодня 
волнует как секретаря парт
кома?

- — Пассивность коммунис
тов.

— Много вступило в пар
тию за последний год?

— Ни одного-. Это, ко
нечно, и следствие общих 
настроений в нашем об
ществе, и свидетельство не
достаточного авторитета за
водской парторганизации'. 
Как поднять авторитет^ 
Только делом. Если люди 
увидят, что коммунисты не 
на словах делают все, что
бы вывести завод КПД из 
кризиса, — только тогда 
изменится отношение. Это 
очень не просто, но необхо
димо.

Беседу вел
С. НИКИФОРОВ.

С о в е щ а н и е
политинформаторов

17 августа в области пройдет oчepe^^нoй 
единый политдень. Он проводится по те
ме «Обращение Верховного Совета СССР 
к советскому народу и задачи трудящих
ся области».

В пятницу в зале заседаний обкома 
партии и облисполкома состоялось сове
щание политинформаторов областного ко
митета КПСС. Открывая совещание, вто
рой секретарь обкома партии А. С. За- 
рембо отметил особую актуальность при
нятого Верховным Советом СССР обра
щения к советскому народу, в котором 
подняты важнейшие проблемы жизни стра
ны. Цель предстоящего еданого полит- 
дня—донести до людей тревогу за слож
ную ситуацию в стране и области, расска
зать о позитивньк сдвигах в социально- 
экономической сфере, о перспективах и, 
глааное, о тех безотлагательных ме
рах, которые предпринимаются в области 
и Томске по улучшению жизни людей. В 
первую очередь политинформаторам пред
стоит повстречаться с  коллективами, про
изводящими продукты питания, и товары 
народного потребления, строящими

жилье и объекты соцкультбыта, занятыми 
в сфере обслуживания населения.

Выступивший на совещании первый сек
ретарь Томского горкома КПСС В. М. Ке- 
тов рассказал об обстановке в трудовых 
коллективах областного центра, о мерах, 
предпринимаемых городской партийной 
организацией по более активному решению 
социальных проблем, укреплению дисцип
лины и порядка на производстве.

С сообщением о мерах по обеспечению 
бесперебойного снабжения населения про
довольственными товарами и предметами 
первой необходимости выступил замести
тель председателя облисполкома А. И. 
Лунгрл.

Председатель облсовпрофа Н. С. Спе
ранская рассказала о роли профсоюзных 
организаций области в улучшении условиГ 
труда и отдька томичей, предупреждении 
конфликтных ситуаций в коллективах.

Выступавшие ответили на многочислен
ные вопросы политинформаторов.
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Подведены итоги
в  проектно-строительном 

объединении «Сибграждан- 
строй» на совместном засе
дании профсоюзного коми
тета и администрации подве
дены итоги первого полуго
дия 1989 года. План под
рядных работ выполнен на 
100 процентов. План ввода 
жилья —■ на 137 процентов, 
строительства жилья — на 
114 процентов, план по ус

лугам населению — на 100 
процентов.

Среди коллективов объ
единения наибольшего успе
ха добились ГРСУ-2, ГРСУ- 
15, ГРСУ-1, Каргасокский 
РСУ-5, Кривошеинский 
РСУ-6, Молчановский
РСУ-16. Первое же место 

среди ремонтно-строительных 
управлений заняло ГРСУ-2 
из Колпашева (начальник

A. И. Паренин, председатель 
профкома А. А. Захаров). 
Коллективу-победителю вру
чены переходящее Красное 
знамя и денежная премия в 
полторы тысячи рублей.

В группе, где соревнуют
ся хозрасчетные участки, с 
первым местом можно позд
равить коллектив РСУ-5 из 
Каргаска (начальник
B. Г. Шашин, председатель 
профкома Т. П. Смирнова).

В. КРАВЦОВ.

С чем 
поздравить 
«Химстрой»

План семи месяцев вы
полнен:

— по вводу основных 
фондов — на 100 процентов;

— по объему строитель
но-монтажных pai6oT — на 
195 процентов (генподряд);

— себестоимость строи
тельно-монтажных работ за 
полгода снижена на 589 ты
сяч рублей, и получена сверх
плановая прибыль в сумме 
388 тысяч рублей.

Задание по производи
тельности труда выполнено:
,, —, в строительстве — на 
108 процентов;

— на транспорте — на 122 
процента.

Обеспечен опережающий 
рост производительности тру
да в сравнении с ростом за
работной платы.

Построено и сдано в экс
плуатацию 47 тысяч кв. мет
ров жилья (50 процентов от 
годового плана).

Введены в эксплуатацию 
котел на ТЭЦ-3, ясли-сад в 
Светлом.

Рационализаторы управ
ления добились экономии от 
внедрения изобретений и 
рацпредложений на сумму 
1,5 миллиона рублей.

За первый квартал этого 
года управлению «Химстрой» 
присвоено первое классное 
место во Всесоюзном соци
алистическом соревновании.

Звание «Лучшая бригада 
строительства» присвоено 
.коллективам Владимира 
Дмитриевича Кулькова 
(СМУ-2), Бориса Васильеви
ча Бантыша (ДСК), Тамары 
Константиновны Соседовой 
(ДСК) и другим.

Чего
пожелать 

«Химстрою»
Обеспечить в третьем 

квартале сдачу всех объек
тов четвертого пускового 
комплекса ТНХК под пуско
наладочные работы и сдать 
в эксплуатацию четвертый 
котел на ТЭЦ-3.

Сдать в эксплуатацию 
школы в поселках Борики и 
Мазалово.

Ввести в действие произ
водственные мощности сви
нокомплекса.

По-прежнему оставаться 
самой надежной строитель
ной организацией области.

Колпашевская минеральная
То. что Колпашево «стоит» на минеральной воде, из

вестно достаточно давно. Боду эту исследовали специ- 
алисты^курортологи и дали заключение, что эта вода ти
па известной «карачаевской» полезна при лечении бо
лезней желудочно-кишечного тракта и ряда других за
болеваний человеческого организма. Недавно вопрос о 
коДпашевсной минеральной воде поднял на заседании 
группы по изучению общественного мнения при горкоме 
партии инженер Томского геофизического треста В. Ю. 
Спиридонов. Он предложил собрать нужные для бурения 
скважины на территории Колпашевского пивзавода 
средства путем добровольных пожертвований трудящих
ся. Его инициативу поддержала газета «Советский 
Север».

Скоро в центре Колпашева появится специальный 
ящик из оргстекла для сбора необходимых для бурения 
скважины денег.

А. ВАСИЛЬЕВ.

Соединила переправа
Паромная переправа через Кию Зырянское — Те- 

гульдет начала действовать круглосуточно. Теперь в 
любое время жители двух районов могут проехатьТ? се
бе домой, в гости. Решены проблемы и для двух хозяйств 
Зырянского района, расположенных по другую сторону 
реки. Западно-Сибирское речное пароходство предоста
вило паром водоизмещением 400 тонн. Его обслуживает 
команда из восьми человек. Днем с интервалом 30 минут, 

ночью через час — таково расписание парома. Люди 
пользуются переправой с удовольствием.

А. СУХОРУКОВ.

НОВИНКА 
ДЛЯ СТОЛА 

ТОМИЧЕЙ
Вот уже скоро месяц, как 

ассортимент продукции, вы
пускаемой мясным цехом 
фабрики заготовочной • по
полнился новым наименова
нием. Новинкой стала кол
баса, копченная по особому, 
разработанному на фабрике, 
оригинальному рецепту. Ее 
основные составляющие; мя-. 
со курицы и свинина. Это де
лает ее производство делом 
достаточно дорогостоящим. 
Что нашло отражение и в ее 
цене, которую отдел цен Том
ского дблисполкома утвердил 
в размере 6 руб. за кг.

для РАБОЧИХ СЕМЕЙ
В Сайгинском леспром

хозе объединения «Томлес- 
пром» (директор И. Д. Ио
нии) много внимания уде
ляют заботе о рабочих и их 
семьях, живущих в поселке. 
В подсобном хозяйстве лес
промхоза успешно развива

ется свиноводство, содержит
ся до 300 голов свиней.

Только в этом году насе
лению продано более 500 по
росят. Рабочие получили от 
подсобного хозяйства по 14 
килограммов мяса и по 19 
килограммов молока.

Строится новый коровник, 
идет возведение колбасного 
цеха, завершается строитель
ство теплицы.

Вот уже четвертый год 
здесь стараются сократить 
до минимума время работа
ющих на заготовку кормов

Первая партия готовой 
продукции— 5,5 тонны была 
целиком направлена пред
приятиям общественного пи
тания. Отзывы о качестве 
новой продукции фабрики • 
заготовочной — самые луч
шие. Не за горами и тот 
момент, когда томичи смо
гут увидеть остродефицит
ный продукт — копченую 
колбасу фабричного произ
водства и на прилавках ма
газинов. На фабрике сейчас 
ведутся работы по сооруже
нию трех новых коптильных 
установок. Это залог того, 
что ассортимент ее продук
ции и дальше будет попол
няться нужными горожанам 
продовольственными товара
ми.

А. МАКСИМОВ.
Фото А. СЕМЕНОВА.

для личного хозяйста. Рас
полагая необходимой техни
кой, леспромхоз организует 
на специально отведенных 
участках косьбу и сгребание 
трав для личных подсобных 
хозяйств. Рабочим остается 
только поставить стога. Это 
помогает сосредоточить все - 
усилия на развитии произ
водства.

А. ПРОКОПЬЕВА.

Умелец
Если спросить Л. И. Уха- 

лова, каково его хобби, он 
улыбнется, слегка прищу
рит глаза и скорее всего 
промолчит. Да и трудно 
ему ответить на этот воп
рос; Работая водителем 
бензовоза в Каргасокской 
Нефтегазоразведочной экс
педиции, он большую часть 
времени проводит в рейсах 
по буровым.

В то время, когда еще 
не было ажиотажа вокруг 
«пыльного вопроса», он по 
собственной инициативе из
готовил распыляющее уст
ройство для воды и устано
вил на свой бензовоз, стал 
поливать улицы. А  когда 
убедился в неэффективности 

' устройства, сделал из под
ручного материала другое. 
В результате появилась в 
экспедиции поливо-моечная 
машина. Сейчас по такому 
принципу переоборудуются 
и другие бензовозы и ста
новятся, как называют их 
ребятишки, «поливалками».

То ли потому, что у са
мого трое сыновей, то ли 
желание что^о конструиро
вать подтолкнуло Ухалова к 
тому, что на детской пло
щадке в Геологическом он 
изготовил и качели; и кару
сель, и другие снаряды. В 
этом человеке творческое 
начало постоянно ищет вы
хода. Сам и слесарь, и

МТЗ в МИНИАТЮРЕ

1

сварщик, моторист, элект
рик и конструктор, он заду
мал, а потом деталь к де
тали из металлолома, утиля 
собрал колесный трактор, 
копию прослаюленного! МТЗ, 
только во много раз легче и

сельскохозяйственной рабо
той. Соседи нарадоваться не 
могут на такого мастерово
го товарища: огороды их те
перь всегда вовремя вспа
ханы, а если понадобится, 
и какую-нибудь мелочь под
везти не откажется.

На очереди еще одна за
думка — вездеход-амфи
бия. Ходовая часть и рама 
уже в сборе, дело за дви
гателем и системой управ
ления.

А еще Лев Иванович ув
лекается фотографией, h i )- 
рает на гитаре, рисует. Но 
на все надо время, а его 
хронически не хватает ни 
зимой, ни летом, тем более 
что увлечений— множество.

НА СНИМКЕ: Л. И. Уха- 
лов с сыном Иваном у 
трактора, собранного свои
ми руками.

В. ТЕСТОВ.
Фото автора.

меньше. Приспособил к не
му различные навески — 
и землеобрабатывающие, и 
кормозаготовительные (хотя 
сам хозяйства не держит). 
Теперь трактор великолеп
но справляется с любой

(Н А М Я
13 АВГУСТА 4989 ГОДА 

Н» 187 (20707)
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Последнее время на страницах газет в материа
лах по проблемам охраны общественного порядка все 
чаще встречаются эти четыре буквы — РОСМ. Что они 
обозначают? Об этом разговор с  заместителем началь
ника УВД Томского облисполкома Геннадием Констан
тиновичем ЕРМАКОМ.

— РОСМ — это рабочие 
. отряды содействия милиции.

Впервые они были созданы 
в Горьком. Мера эта была 
своего рода вынужденной: в 
городе стремительно росла 
преступность.

— Но ведь у милиции 
уже есть испытанный по
мощник — добровольная 
народная дружина...

— Ни в коей мере не 
умаляя заслуг дружинников, 
внесших вклад в борьбу с 
правонарушениями, надо 
реально видеть и те упу
щения, которые сейчас на
лицо в их деятельности. Ак
тивность дружин стала за
метно снижаться. Сыграла 
роль отмена трех дополни
тельных дней к отпуску. Но 
в большей степени к паде
нию престижа дружин при
вел формальный подход к 
их работе. С 1985 го
да в области прекратили 
свое существование шесть
десят четыре общественных 
пункта охраны обществен
ного порядка, сейчас их чи
слится сто двадцать шесть, 
причем многие перестали 
отвечать своему назначению 
— -.быть организатором ра
боты по охране порядка. 
Постепенно прекращают ра
ботать советы общественно
сти, товарищеские суды. Об
щее количество дружинни
ков за это время сократи
лось почти на девять тысяч

Спрос и предложение

человек, и только в Томске 
уже в этом году прекрати
ли свое существование 17 
дружин.

— Значит ли это, что 
дружины в настоящее вре
мя полностью изжили себя?

— Нет. Но, несомненно, 
необходимы новые формы 
подхода к их деятельности. 
Немаловажно, к примеру, 
то, как на том или ином 
предприятии решается воп
рос MiaiepHanbHoro и мо
рального стимулирования. 
Однако необходимо по-ново
му решать вопрос охраны 
общественного порядка в 
целом.

Многие уже ищут новые 
формы, В Ленинграде— это 
работа дружин по месту жи
тельства. В Латвии рассмат
ривается вопрос о создании 
хозрасчетных дружин, где 
материальным стимулирова
нием для дружинников яв
ляется четко оговоренное 
денежное вознаграждение, а 
также бесплатный проезд в 
общественном транспорте 
(кроме такси). В Иркутской 
области разработана регио
нальная комплексная про
грамма укрепления социали
стической законности «Пра
вопорядок-95», которая так
же предусматривает участие 
трудовых коллективов, об
щественных формирований. 
Есть и такое предложение, 
как создание специального

фонда добровольных пожер
твований от предприятий, 
населения на укрепление 
материальной базы мили
ции. Эта инициатива поддер
жана у нас в Октябрьском 
районе Томска. И, наконец, 
сейчас повсеместно распро
страняется горьковский 
опыт.

—  Пожалуйста, попод
робнее, в чем он заключает
ся?

— Рабочие отряды содей
ствия милиции — РОСМы 
— создаются на предприя
тиях решением советов - тру
довых коллективов с после
дующим утверждением ис
полкомами местных Сове
тов. В отличие от дружин
ников члены- РОСМ осво
бождаются от работы по ме
сту основного производства 
полностью. И на определен
ный период (от месяца и 
более) поступают в распоря
жение органов внутренних 
дел. Заработная плата со
храняется по месту работы, 
и оплата труда производит
ся в соответствии со стать
ей 111 КЗоТ РСФСР, со

гласно которой рабочим и 
служащим на период вы
полнения государственных 
или общественных обязан
ностей в рабочее время со
храняется средний зарабо
ток. Отряды Армируются 
из числа активных членов 
ДНД, внештатных сотрудни
ков милиции, передовых 
рабочих и служащих, спо
собных по своим моральным, 
физическим и деловым каче
ствам успешно выполнять 
поставленные перед ними 
задачи. Отряды подотчетны 
районным Советам народ
ных депутатов и своим тру
довым коллективам. Орга
ны внутренних дел обеспечи
вают обучение членов 
РОСМ.

Трудно сказать, насколько 
эффективны эти отряды 
станут в будущем, но в 
Горьком их эффект очеви
ден. Только в прошлом году 
в разное время в распоря
жение милиции там было 
выделено двести пятьдесят 
человек и двадцать пять 
единиц ведомственного 
транспорта. За год рабочие 
отряды содействия милиции 
помогли приостановить рост 
преступности, с их помощью 
было задержано около трех 
тысяч правонарушителей. 
Дежурство с работниками 
милиции в жилых микрорай
онах в дневное время спо
собствовало снижению квар
тирных краж.

Назрела необходимость соз
дания таких отрядов и у 
нас. Известно, что с пре
ступностью, охраной обще
ственного порядка в обла
сти (особенно в Томске) у 
нас далеко не благополучно- 
С ростом количества краж, 
разбоев, грабежей, случаев 
мелкого хулиганства одной 
милиции не справиться. И 
вряд ли кто сейчас возьмет
ся сказать, что в ближай
шее время оперативная об
становка изменится в луч
шую сторону. Тем более 
для нас важно, что сложив
шуюся обстановку верно 
оценили и трудящиеся Том
ской области. Коллективы 
заводов режущих инстру
ментов, манометрового, при
борного, электротехничеь 
ского, объединения «По
люс», спичфабрики «Си
бирь», Томского речного 
порта, совхозов «Ювалин- 
окий» Кожевниковского и' 
«Вперед» Шегарского рай
онов, госуниверситета уже 
выступили с инициативой 
создания подобных отрядов. 
И мы надеемся, что это на
чинание найдет поддержку в 
других коллективах. Но сразу 
оговорюсь; движение
РОСМ будет эффективно 
только в том случае, если 
создание отрядов не станет 
очередной кампанией.

Конечна, ответственность 
за порядок в первую оче
редь несут правоохранитель
ные органы. И трудящиеся, 
все население вправе требо
вать от нас его сохранения. 
Но нельзя забывать и о том, 
что в трудное для страны 
время преступность всегда 
поднимала голову и всегда 
на помощь правоохрани
тельным органам приходил 
народ. В один из таких пе
риодов, ровно’ сорок лет 
назад, в Томске появилось 
обращение: «Мы, бригад-
мильцы Куйбышевского 
района Томска, призываем 
всех членов БСМ (бригад 
содействия милиции) Том
ска вести активную борьбу 
с нарушителями обществен
ного порядка, с расхитителя
ми социалистической собст
венности и другими преступ
никами». На это предло

жение откликнулись тысячи 
бригадмильцев Томска, каж
дый из них ежемесячно по 
двадцать пять часов и более 
нес вахту по охране обще
ственного порядка. Такую 
помощь трудно переоценить.

Беседу вела 
Н. БУРАСОВА.

Полезно всем

Тренинг-
клуб

Томский центр научно- 
технической информации и 
пропаганды организует для 
руководителей предприятий, 
кадрового резерва предпри
ятий' и организаций работу 
тренинг-клуба — курсов 
коммерческо - организацион
ных деловых игр и управ
ленческого консультироваг 
ния. Курсы основываются на 
интенсивном использовании 
современного видеокомпыо- 
терного обеспечения,
полностью имитирующе
го сложные социально- 
экономические объекты. 
Участвуя в игре, вы сможе
те построить прогноз работы 
вашего предприятия в лю
бых условиях хозяйствова
ния, овладеть принципами 
маркетинга — производства, 
ориентированного на потре
бителя, попробовать свои 
силы в управлении сложны
ми социально-экономически
ми объектами.

Главный «инструмент» 
руководителя любого ранга 
•— это прежде всего его 
личность. Всегда ли вы ос
таетесь довольными этим 
своим «орудием труда»? 
Только участие в тренинг- 
клубе позволит вам совме
стно со специалистами-пси- 
хологами выработать свою 
стратегию совершенствова
ния стиля руководства. Про
грамма обучения включает 
такие вопросы, как тренинг 
межличностного общения в 
обычных обстоятельствах и 
конфликтных ситуациях, 
обучение методам саморегу
лирования и развития стрес- 
соустойчивости, принципы 
корректного делового обще
ния.

Оставить свое рабочее ме
сто вам придется йсего на 
одну неделю, поскольку в 
9-дневный курс обучения 
входят 5 рабочих дней и 4 
выходных.

Стоимость обучения — 
450 рублей за одного участ
ника. Принимаются заявки 
на коллективное обучение 
от предприятий, а также 
частных лиц по тел. 2-12-82 
или в форме гарантийных 
писем по адресу: Томск, ул. 
Дальне-Ключевская, 4.

Мебель е томской
маркой

Для того, чтобы сделать 
вот такую стенку, томским 
мебельщикам понадобилось 
всего несколько месяцев. 
Скорость в наше время то
же важный показатель. Раз
работал эту стенку Всесо
юзный научно-гфоизводст- 
венный институт «Мебель». 
К слову, в производство за
пущено ее два варианта — 
один производят ленинград
ские мебельщики, другой— 
новосибирские.. Оба эти ва
рианта выполнили и на на
шем мебельном комбинате, 
сейчас их можно увидеть 
здесь в зале образцов. Ху
дожественный совет, в кото
рый входят представители 
торговли, оптового предпри
ятия «Росхозторг» и произ
водители, выбрал для про
изводства в Томске ленин
градскую стенку (ее вы и 
видите на снимке). Ориен-
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тировочная цена — тысяча 
рублей. Производительность 
цеха, который сейчас рекон
струируется под вьшуск та
кой стенки, — 9 тысяч
штук в год.

Четырнадцать наименова
ний изделий — таков ны- 
непший ассортимент мебель
ного комбината. За послед
ние два года он расширился 
почти вдвое.

В условиях, когда резко 
сократился завоз импорт
ной мебели, а на щедрость 
иногородних поставщиков 
рассчитьшать не приходит
ся, единственный выход — 
осваивать производство то
варов любой сложное™ у 
себя в обласга. Причем н е . 
каких придется, а именно 
тех, которые будут пользо
ваться спросом у населения. 
Но как не отстать от спроса? 
Работники мйельного комби
ната решили с нынешнего 
года продавать свою про
дукцию через фирменный 
магазин, расположенный по 
улице Войкова. Оценивать 
качество обслуживания этого 
магазина пока рано (в но
вом статусе он меньше меся-

Будет ли она соот
ветствовать лучшим 
отечественным и им
портным образцам— 
об этом сегодня 
серьезно думают на 
Томском мебельном 
комбинате

ца), но заметить новые фор
мы работы над улучшением 
качества мебели можно уже 
сейчас. Каждую недешо в 
магазине проводится конт
рольная сборка гарнитуров, 
на которой присутствуют и 
технологи, и рабочие. С по
тока берется набор и соби
рается в торговом зале: где 
и чей брак — видно сразу.
И к покупателю такой на
бор уже не попадет. Но са
мое главное, что дает фир
менная торговля,—  это опе-^ 
ративная реакция на поку
пательский спрос.

На мебельном комбина- ’

те идет реконструкция це
хов, где будет установлено 
полученное из ФРГ совре
менное оборудование — ли
нии обрезки и облицовки 
кромок и линии отделки 
лаками ультрафиолетовой 
сушки, которые значитель
но улучшат качество продук
ции.

При плане 8 миллионов 
300 тысяч рублей мебель
ный комбинат вьшустил то
варов в первом полугодии 
на 9 миллионов 288 тысяч 
рублей, причем не за счет 
удорожания продукции. 395 
штук наборов «Кеть» и

«Афипс» сверх плана отгру
жено предприятиям торгов
ли области. Полученная
сверхплановая прибыль пой
дет на строительство жилого 
дома, на расширение произ
водства и новое оборудова
ние.

Директор мебельного
комбината Э. Ф. Усков, рас- 
сказьшая о ближайших пла- , 
нах своего коллектива, по
обещал, что скоро у томи
чей будет мебельный мага
зин и в центре города. То
же фирменный.

Т. КОНДРАЦКАЯ.
Фото В. АНГАРИНА.
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ШВ Г Б Н И  И 
ДАНИ Л О- 
ВИЧ, уд
ручающ е е 
впеча т л е- 
ние произ

вело это мероприятие. Не 
работа комиссии, тут как 
раз все П1ЛО своим чередом, 
а факты, о которых говори
ли ученые. Горько было 
слушать о мытарствах ис
следователей. Поистине тер
нистый путь приходится 
преодолевать многим из 
них, пробивая дорогу но
вым препаратам. В связи с 
этим напрапгавается вывод: 
мало надежд у простого со
ветского пациента на ле- 
карственшшй достаток, если 
он вообще когда-нибудь 
осуществится.

— Мрачную картину на
рисовали... Я. бы не взял на 
себя ответственность за 
столь безысходный про
гноз. Сегодня в стране мно
гое меняется. Перемены, 
надеюсь, коснутся и фарма
ции. и фармакологии.

— Мы все надеемся. А  
что делать в ситуациях, ког
да промедление в прямом и 
переносном смысле смерти 
подобно? Упрек не в ваш 
адрес, Евгений Данилович, 
проблема общегосударствен
ная. Но когда знаешь, что 
потребности в лекарствах 
удовлетворяются у настоль
ко на 45 процентов, неволь
но мрачнеешь. Значит, тыся- 
чн(!) страждущих не полу
чат своевременно лекарства.
И это в эпоху фармацевти
ческого бума, охватившего 
мир. На чем же основан 
ваш оптимизм?

— Представьте, на осоз
нании той же безысходнос
ти. Не только моем, надо 
полагать. Всеобщем. Об 
этом, кстати, говорит обна
родование этой статистики. 
Перестаем, наконец, друг 
другу лгать, замазывать 
недостатки. ' Болезнь назва
на, диагноз поставлен. Зна
чит, есть надежда на изле
чение. Вот и вас повергла 
в уныние правда, о которой 
шла речь на заседании ко
миссии. Комиссия, между 
прочим, и организовывалаюь 
для того, чтобы коордаши- 
ровать усилия ученых стра- 
иы, работающих в области 
новых противоопухолевых 
препаратов.

— Номиссию всесоюзно
го ранга возглавил руково
дитель периферийного ин
ститута... Здесь есть какая- 
то закономерность, или в 
силу других причин оказа
на честь Томску?

— Думаю, решающую 
роль сьшрала известность 
школы томских фармаколо
гов. Химиотерапия (лекарст
венное лечение опухоли) как 
наука родилась лолвека на
зад, у ее истоков стоял из
вестный советский ученый, . 
кстати, воспитанник и сот
рудник кафедры патофизио
логии Томского мединститу
та, лауреат Государственной 
премии академик Л. Ф. 
Ларионов. Автор единствен
ного в стране полного руко
водства по химиотерапии 
опухолей. Это он создал 
Московскую школу онко- 
фармакологов. Сегодня
отечественная школа химно- 
терапевтов-онкологов lumpo- 
ко известна.

В Томске деятельность по 
изучению и созданию новых 
противоопухолевых препа
ратов начиналась в 50-е 
годы на кафедре патофизи
ологии мединститута, те
перь продолжается в инсти
туте фармакологии. У нас 
исследования ведутся по 
нескольким направлениям. 
Сейчас, например, заверша
ется работа над лекарства
ми, значение которых пере
оценить трудно, ибо они об
ладают уникальными свой
ствами — аптиметастати- 
ческой активностью. Кроме 
того, найдены пути созда
ния препаратов, способных 
оказывать коррекцию при v 
нарушении функций и мор
фологии тканей, вызванных 
цитостатической болезнью.

Два новых препарата уже 
проходят клинические испы
тания в онкологических уч
реждениях страны. На ряд> 
других ■ подготовлены мате
риалы в Фармкомитет Ми
нистерства здравоохранения 
СССР. Должен заметить, 
что тут важны контакты с 
учеными других институ
тов. Мы, например, уже ряд 
лет сотрудничаем с НИИ 
органического синтеза АН 
Латвийской ССР, Всесоюз
ным научно-исследователь
ским химикоьфармацевти-

бой какого-нибудь нового 
препарата, которому не уда
ется пробиться к больному 
сквозь чье-то равяодупше.

— Надеюсь помочь скон
центрировать усилия иссле
дователей. Уверяю вас, за
дача не из легких. Ведомст
венный диктат всесилен, и 
так будет, пока не про
изойдут кардинальные пе
ремены — не только в эко
номике страны.

Кризисную ситуацию в 
здравоохранении, в том чис
ле в области ^рмакологии

снайперы, с вытекающими 
отсюда всеми благам1н для 
больного человека. Доста
точно сказать, что там уже 
используется противоопухо
левый препарат, созданный 
с помощью генной инжене
рии, а мы только прибли
жаемся к этому.

— Й п£еи таблепш, сня
тые с щншзводства даже в 
слаборазвитых cipanax... 
Речь идет о  левомнцнтнне, 
пнраминале, амидопирине. 
Как же так получается, Ев
гений Данилович, специали-

Лкадемик jEL Д . ГОЛЬДБЕРГ
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Газета уже сообщала о том, что в Том

ске состоялось заседание Всесоюзной про
блемной комиссии по онкофармакологин 
при научном совете по фармакологии н 
фармации Академии медицинских наук 
СССР. На заседании, в котором приняли 
участие ученые Москвы, Ленинграда, Кие
ва, Алма-Аты и других городов страны, 
обсуждались вопросы, связанные с поло

жением дел в стране по созданию новых 
противоопухолевых препаратов.

Сегодня мы публикуем беседу нашего 
нештатного корреспондента с председате
лем этой комиссии директором НИИ фар
макологии Томского научного центра 
АМН СССР, академиком Е. Д. Гольдбер
гом.

ческим институтом, с 
ВОНЦ АМН СССР и т. д.

— Ваше содружество, на
до полагать, — исключение 
из правил, ношсольку 
на заседании ученые гово
рили как раз об обратном— 
о разобщенности, которая 
и рождает парадоксальные 
ситуации, когда в каждом 
институте открывается своя 
Америка.

~  Они правы. Творчес
кие контакты — дело сугу
бо индивидуальное, ч!аще 
всего они устанавливаются 
за счет п1Юбивной силы ис
следователей. Ведомствеи- 
ная подчиненность сказыва
ется. У каждого института 
свой хозяин — Академия 
наук СССР и Академия ме
дицинских наук, мини
стерства здравоохранения 
СССР и РСФСР, Мини
стерство 'медицирнской про
мышленности и т. д. У каж
дого свои планы, интересы, 
возможности и... никакой 
согласованности, хотя бы в 
выборе направлений иссле
дований. Собственно, отку
да ей быть, если в стране 
не выпускается элементар
ного информационного вест
ника или бюллетеня, без 
чего никто в мире не обхо
дится.

noaiOMiv проблемная ко
миссия начала свою работу 
с преодоления разобщеннос
ти. Сейчас устшсавливают- 
ся контакты с ведущими 
научными подразделениями, 
такими, например, как Все
союзный онкологический 
центр a MiH СССР, Инсти
тут онкологии Минздрава 
СССР и т. д.

Чтобы ускорить процесс 
создания и внедрения но
вых препаратов, будут изу
чаться запросы онкологи
ческой практики, а их ре
зультаты рассматриваться на 
рабочих совещаниях.

— Надеетесь, что это по
может преодолеть меж
ведомственные заслоны? 
Комиссия существует год, а 
заметных перемен не насту
пило. Сужу но высказыва
ниям специалистов. Почти 
у каждого выступающего 
была своя драматическая 
история, связанная с судь-

и фармации, объясняем на
шей бедностью, связанной с 
остаточным принципом фи
нансирования. Все так. Но 
это следствие, суть глуб
же— в государственной п о -. 
литике по отношению к че
ловеку, к его здоровью, как 
к чему-то третьестепенному. 
Иначе разве допустимо в 
такой огромной стране 
иметь всего два научно-ис
следовательских института 
фармакологии—в Москве и 
Томске. У нас фармаколо
гия — дело невыгодное и 
непрестижное. Возьмите 
науку. Крайне скупое фи
нансирование. Научный со
трудник получает чуть 
больше провизора или фар
мацевта. Ничего не имею 
против данной профессии, 
но она далека от творчест
ва, поиска. Чем удерживать 
талантливых специалистов? 
Социальными благами? Их 
минимум;. Ни квартир, ни 
детских садов. Штрих из 
личной практики: за пять
лет существования институ
та его порог ни разу не 
перешагнул ни один пред
ставитель городской власти. 
Интерес к коллективу про
является только с  точки 
зрения участия в сельско
хозяйственных работах.

Теперь давайте решим та
кую задачу. Когда мы до
гоним, например, ту же 
Америку, которая поставила 
фармацевтическую про
мышленность в ранг первой 
десятки приоритетных от
раслей экономики, тратит 
миллиарды до(Лла(ров, приь 
влекая к созданию новых 
препаратов лучших ученых 
мира, элиту, нобелевских 
лауреатов? Кстати, вам зна
комы такие дисциплины, 
как клиническая фармако
кинетика. ядерная фарма
ция, биофармация? Нет? 
Не корите себя за неве
жество, о них далеко не все 
иаши специалисты знают. 
Но это современный уро
вень западной фармации, 
совершенно иная ступень в 
науке о лекарствах. Созда
ются препараты, влияющие 
только на больной орган, 
даже не на клетку — на 
рецепторы. Лекарства-

сты установили, что употре
бление таких препаратов ве
дет к раковым заболевани
ям, а на их выпуск до сих 
пор не наложено вето? Раз
ве в сферу деятельности ко
миссии всесоюзного ранга, 
руководителем которой вы 
являетесь, не входят эти во
просы?

— Нет. Запреты на при
менение препаратов, так же 
как и разрешения на их вы
пуск, —в компетенции Фарм- 
комитета Минздрава СССР. 
Собственно, это как раз и 
подтверждает мысль о том, 
что достижения в медицине 
в основном определяются на
личием новых препаратов. 
Без современных лекарств 
нет современной медицины. 
Это аксиома. Что же каса
ется дефицита, то тут, по
вторяю. во многом сказыва
ется мертвая хватка ве
домств. В портфеле Минмед- 
биопрома СССР, например, 
находится целая серия высо
коэффективных противоопу
холевых препаратов, разра
ботанных в стенах Всесоюз
ного НИИ по изысканию ан
тибиотиков. Ио их в произ
водство не пускают. Невы
годно. Ему, Минмедбиопро- 
му, невык)дно|, поскольку у 
него есть более дорогосто
ящая продукция, а то, что 
страдают тысячи людей, ни
кого не волнует. Вообще 
странные вещи происходят. 
Парадокс в духе времени, 
точнее, системы. Мштастерст- 
во, занятое строительством 
печально известных заводов 
по выпуску белковых кор
мов, отравляющих природу 
и людей, занимается выпус
ком лекарств. Почему ока
зались отстраненными Мин
здрав СССР и соответству
ющие научные организации? 
Теперь пожинаем плоды бли
зорукости: в качестве нови
нок наш пациент нередко по
лучает лишь новое название 
на упаковках, в которые рас
фасованы двойники зарубеж
ных препаратов, давно сня
тых с производства.

— Где же все-таки выход?
— Правительство намере

но предпринять комплекс 
мер, в том числе строитель
ство нескольких заводов, о

которых говорил в своем до
кладе И. И. Рыжков. Это 
дает надежды на перемены, 
но перемены временные. 
Выйти из кризиса нам не 
помогут и десятки заводов, 
если мы не изменим и стра
тегию, и тактику развития 
отечественного лекарствове
дения. Возродим его, если 
сумеем создать индустрию 
фармации.

— Судя по впечатлению 
гостей — членов проблемной 
комиссни, нмепшо юнгачи <жа- 
зались настоящими страте
гами. Эта мысль высказана 
после знакомства с институ
том фармакологии и его кли
никой.

— Они вот что имели в 
виду. Нам удалось органи
зовать замкнутый цикл для 
производства лекарственных 
средств—от доиска и отбора, 
изучения фармакологических 
свойств до получения 
препаратов и выпуска их на 
Томском химфармзаводе. И 
далее — клиническая апро
бация в отделении химиоте
рапии Института онкологии 
ТНЦ АМН СССР. Такая це
почка не только экономит 
средства, но, что очень важ
но, значительно сокращает 
сроки внедрения новых ле
карств в клиническую прак
тику.

. Вообще Томская фармако
логическая школа, скажем, 
по части изучения лекарст
венных трав пользуется боль" 
шим авторитетом. Но сегод
ня этого мало, нужна науч
но - производственная база. 
Еще два года назад Акаде
мия медицинских наук СССР 
пообещала выделить деньги 
на строительство опытного 
завода, а Томский облиспол
ком принял решение о созда
нии совхоза, который дол- 
нссн специализироваться на 

_^выращивании трав, однако 
~~г,ти благие намерения гова 

остались на бумаге. Между 
тем время уходи г...

— Но сами-то ученые не 
сидят сложа руки. Если при 
президиуме ТНЦ АМН 
СССР иоявилось новое под
разделение в духе времени 
—кооператив «Медасайнс»...

— Тут надо отдать долж
ное председателю президи
ума академику АМН СССР 
Р. С. Карпову. На свой страх 
и риск пошел он на это, не 
свойственное пока науке, де
ло. Я, например, такую идею 
принял осторожно, но вско
ре пришлось оставить свой 
скепсис. За короткое время 
кооператоры многое сумели 
сделать, в том числе выйти 
на прямые отношения с за
рубежными фирмами. Впро
чем, не будем предвосхи
щать события. Дело новое, 
во многом непредсказуемое. 
Но, думаю, создание мощных 
хозрасчетных организаций, 
фармацевтических центров с 
базой для полномасштабных 
исследований, действую1 цих 
на кооперативных или каких- 
то других началах,— это н 
есть путь, который выведет 
отечественное лекарствове
дение из тупика. Ну, и еще 
один момент, настраивающий 
на оптимистический лад. Я 
только что вернулся из Мос
квы, где проходила коллегия 
Минздрава СССР, посвящен
ная вопросам лекарственно
го обеспечения страны. Ми

нистр здравоохранения СССР 
Е. И. Чазов сообщил о вы 
делении в 1989 году полу
миллиона инвалютных руб
лей для закупки за рубежом 
лекарственных препаратов. 
Так что уже в сентябре бу
дут полностью удовлетворе
ны запросы практического 
здравоохранения, и в пер
вую очередь — на лекарст
ва для лечения сахарного 
даабета^ онкологических и 
сердечно - сосудистых забо
леваний.

Беседу вела 
Л. МЕРЦАЛОВА.

(НАМЯ
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Р А В О  ГО Л О С А
Продолжаем разговор о проблемах видео

«Если в ближайшие недели наши дети не будут избавлены от фильмов ужа
сов и порнографических фильмов, мы решили собрать митинг родителей около 
ЦК комсомола» — этой неотредактированной цитатой из письма к нам томича 
И. Николаева «от лица группы ветеранов» нам хотелось бы продолжить разго
вор («Красное знамя» от 23.04 и 21.05 с. г.) о проблемах видео в Томске.

Вместе с этим откликом на призыв к заинтересованному участию в судьбе том
ского видео в адрес информационно-технического центра молодежного хозрасчет
ного объединения (ИТЦ МХО) «Томич» пришло еще одно письмо от жительни
цы нашего города Н. Львовой, которая «не могла удержаться, чтобы не сказать: 
существующие в Томске видеосалоны — очаг «врагов народа» и нетрудовых 
доходов». ' '

ТО ЖЕ довело этих 
людей до состояния 
«белого каления», вы

раженного в столь однознач
ном тоне? Почему проходит 
время, а ситуация с видео 
остается пущенной на само
тек, а значит — нестабиль
ной, и нет гарантий, что Она 
круто не изменится.

Постановление Совета Ми
нистров СССР от 29 декаб
ря 1988 года о регулирова
нии отдельных видов дея
тельности кооперативов, 
запретившее одним из пунк
тов кооперативную видеоде
ятельность, не привело к 
ожидаемому результату. Это 
пример одного из тех подза
конных актов (ибо есть За
кон о кооперации), когда 
командными методами или 
пытаются бороться, напри
мер, с пьянством, не устра
няя его причин, или опреде
ляют судьбу новых явлений 
культуры, объявляя эти яв
ления «запрещенным видом 
деятельности».

Видео — новый поворот 
культурной жизни, еще один 
канал общения с цивилизо
ванным миром, через кото
рый может поступать как 
художественная, так и тех
ническая информация: это и 
форма учебы, и источник по
знания.

Не потому ли так не про
сто установить эффективный 
контроль над видео, ч^о эта 
сфера относится к культур» 
ным возможностям новых 
технических средств комму- ’ 
никации? Умный, грамотный 
контроль над видео означает 
целенаправленное проведение 
и руководство видеополити
кой как частью общей куль
турной политики в области.
Отношение к видео, как к 
новому этапу культурной 
жизни, позволило бы поста
вить эту работу на перспек
тивную и долговременную 
основу. То, как мы поступим 
с видео сегодня, станет мо
делью будущего регулиро
вания вопросов, возникаю
щих по мере демократиза
ции нашей духовной жизни.

Какие же неприятности 
таит в себе половинчатость 
в решении «видеопробле
мы»?

Неуверенность в будущем 
подталкивает руководителей 
видеосалонов формировать 
тот возмущающий общест
венное спокойствие реперту
ар (боевики, ужасы, эроти
ка), которым можно снять

Сложившееся положение 
требует от идеологов при
стального внимания к новой 
форме досуга горожан, ос
новную часть которых со
ставляют подростки и моло
дежь. Комсомольские орга
низации, таким образом, 
оказываются в авангарде 
идеологической работы по 
регулированию видеопроцес

«финансовые сливки». Ина
че как можно объяснить, что 
из 4,5 тысячи видеофильмов, 
имеющихся в частных кол
лекциях томичей, зрителю 
предлагается лишь около 300 
наименований с самым неза
мысловатым сюжетом: филь
мы ужасов «Предостереже
ние», «Город страха», боеви
ки «Рэмбо-П1» и «Месть 
ниндзя», эротические коме
дии «Горячая жевательная 
резинка» и «Турецкий 
фрукт».

в то же самое время такие 
этапные картины в исто
рии приключенческого жан
ра, как «Французский 
связной». Уильяма Фрид- 
кина, «Первая кровь» Тэда 
Котчефа, фильм по роману из
вестного американского писа
теля Джона Апдайка «Ведьмы 
из Иствика», фильмы «Китай
ский квартал» Романа Полян
ского, «Сбежавший поезд» 
А. Михалкова.Кончаловского, 
«Девять с половиной недель» 
Эдриана Лайна, фильм класси
ка зарубежного кино Франко 
Дзефирелли «Иисус из Наза
рета», «Казанова» Федерико 
Феллини, можно посмотреть 
далеко йе во всех видеозалах 
— по той причине, что у каж
дого из этих фильмов «свой 
зритель».

По той же причине органи
зации-учредители (отдел 
культуры облисполкома, 
профсоюзные и комсомоль
ские центры), от которых 
действуют видеоточки, не 
вкладывают средства в улуч
шение условий их работы 
(ремонт, оснащение комфор
табельной мебелью, контроль 
за качеством видеокопий и 
т. д.). Таким образом, явно 
просматривается психология 
«временщиков».

Потому нередко прихо
дится сталкиваться с прояв
лениями рвачества и прене
брежением элементарной от
ветственностью, когда на за
прещенные' фильмы допуска
ются — по билетам! — под
ростки младшего возраста. 
Об этих фактах сказано еще 
раз в заметке В. Евтушенко

(«Красное знамя», 29 июня 
с. г.) в рубрике «Хозрасчет
ная культура?» Жаль толь
ко, что автор ее, видя в са
лоне детей 12— 14 лет, не 
поинтересовался фамилиями 
тех двух женщин, одна из 
которых продавала билеты, 
а другая пропускала по ним 
детей на запрещенный сеанс. 
Этот контроль гласностью 
был бы более действенным в 
наведении необходимого по
рядка, нежели риторические 
восклицания о «духовном 
растлении наших детей».

Хочется напомнить, что 
существует положительный 
опыт решения вндеопроблем 
в ряде городов нашей страны 
(Рига, Курган, Абакан н 
другие), который необходи
мо учесть н нам. Методиче
ский сектор центра зарефе- 
рировал более 50 публика
ций в союзной прессе по все
му кругу вопросов, связан
ных с видео. Центр готов 
предоставить всю эту инфор
мацию заинтересованным ве
домствам на взаимовыгодных 
условиях. Сформирована кон
цепция развития городского 
видео с учетом возрастных 
и социальных признаков зри
тельской аудитории. О но
вых возможностях в органи
зации клубной видеоработы 
уже рассказывалось на стра
ницах областной газеты 
(С. Выгон. «На старой бир
же», 24 июня с. г.).

Являясь хозрасчетным под
разделением, информацион
но - технический центр МХО 
«Томич» стремится в своей 
деятельности увязывать ре
шение коммерческих вопро
сов с общей идеологической 
работой обкома ВЛКСМ. Это 
вызвано обеспокоенностью 
центра создавшейся в городе 
видеоситуацией. Стихия ви
деопроцесса порождает нега
тивное идеологическое воз
действие и остается без от
вета со стороны партийных 
и общественных организа
ций.

са и, сознавая всю ответст
венность, могут предложить 
свою программу действий.

Поскольку чисто запрети
тельные меры в сфере ду
ховной жизни никогда не 
приводят к желаемым ре
зультатам, а чаще всего 
только загоняют проблему 
вглубь, необходимо искать 
какие-то компромиссные ва
рианты. В рамках видеопро- 
несса стихийно складывают
ся новые механизмы, кана
лы, средства и методы идео
логического воздействия.

На наш взгляд, задача 
идеологической [работы со
стоит в том, чтобы изучить 
эти структуры,* овладеть ка
налами стихийного идеоло
гического воздействия для 
целенаправленного воспита
ния молодежи. Такой под
ход будет более продуктив
ным, если при изучении 
мнения молодежи о конкрет
ном видеофильме будут при
меняться как традиционные 
методы (например, выбороч
ный социологический опрос), 
так и новые формы (на
пример, постоянно действу
ющие дискуссионные видео- 
политклубы).

Свою задачу ИТЦ МХО «То
мич» видит не в противопо
ставлении своей деятельности 
попуЛ|ярной ср<еди 'молодежи 
форме проведения свободного 
времени, а в том, чтобы пре
вратить молодежь в соавторов 
и союзников идеологического 
процесса. Необходимо учесть 
это в планах идеологической 
деятелькости комсомола. Те же 
дискуссионные видеополитклу- 
бы с постоянными ведущими, 
с широким выбором видео
фильмов и программ позволя
ют сформировать постоянную 
аудиторию, вырабатывать ин
тересные общественно полез
ные идеи, направленные на 
совершенствование социальной 
среды. Добровольный выбор 
своего клуба, своего круга об
щения позволит молодому че
ловеку расширить кругозор и 
сформировать свое мировоззре
ние. Видеополнтклубы рассмат. 
риваются нами как один из 
возможных путей приобщения 
молодежи к общественно-поли
тической деятельности. Слож. 
ность заключается в том, что
бы поставить даже враждебные

идеологические материалы на 
службу социалистической идео
логии. Думается, что при про- 
фессио1нальном и ответственном 
отношении к делу, при под
держке комсомольских и пар
тийных организаций это
вполне посильная задача.

Другой аспект этой рабо
ты состоит в, том, чтобы на
учить аудиторию критически 
воспринимать, анализиро
вать, эмоционально оцени
вать увиденное.

Предполагается также 
формирование единой репер
туарной политики, основан
ной на принципиальном от
казе от запретов на тот или 
иной материал зарубежного 
видеофонда. В то же время 
комиссия по литированию 
видеопрограмм рекомендует 
формы и методы коммента
риев и аннотаций.

Основываясь на теорети
ческих данных социологиче
ских исследований, предпола
гается дифференцировать де
ятельность видеосалонов. 
Во-первых, по группам по
требителей. Например, один 
из видеосалонов технически 
оборудовать таким образом, 
чтобы возможность просмот
ра имели и инвалиды (пер
вый этаж, беспрепятствен
ный въезд колясок, возмож
ность парковки автомобилей 
и других средств передви
жения). Или в удобное ве
чернее время отвести двух
зальный салон сеансам для 
родителей с детьми — один 
для взрослой аудитории, 
другой для детей с сеансами 
мультфильмов.

Что касается содержания 
фильмов, демонстрирующих
ся в видеосалонах МХО «То
мич», то мы ставим перед 
собой определенные просве
тительские задачи. Для этой 
цели- к. проведению видео
просмотров будут привле
каться на договорных усло
виях киноведы, лекторы-меж
дународники, сексологи и 
другие специалисты.

Наконец, видеопоказы мо
гут быть использованы в ка
честве одной из форм обуче
ния самих идеологических ра
ботников. Чтобы мог состоять
ся предметный разговор, 
нужен первоисточник, несу
щий в себе все элементы 
противостоящей нам систе
мы ценностей. Только в 
этом случае можно выстро
ить действенную систему 
контраргументации.

Надеемся, что предложен
ные формы работы со зри
тельской аудиторией позво
лят компенсировать поло
винчатость в решении видео
проблем.

Н. СКРЯБИНА, 
аспирант кафедры 

научного коммзшизма 
ТГУ;

С. СКРЯБИН, 
заведующий методическим 

сектором ИТЦ МХО 
«Томич» при обкоме 

ВЛКСМ.

т Ш И Е  СЕЛЬКУПОВ
В Томской области сейчас 

находится экспедиция Инсти
тута этнографии Академии 
наук СССР. Цель ее — изу
чение жизни селькупов, со
временного состояния этого 
народа Севера. В составе 
экспедиции и Н. П. Карнаев, 
селькуп по национальности, 
уроженец деревни Иванкино 
Колпашевского района. Те
перь Николай Петрович — 
житель Подмосковья. Какое 
значение для него имеет эта 
поездка в родные места?

— Очень большое. Дело в 
том, что родилась инициатив
ная группа, которая ставит 
перед собой задачу создать 
добровольное общество по 
оказанию помощи селькупам, 
проживающим на террито
рии Томской области. В нее 
вхожу и я.

Ш З Н А М Я
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— В чем будет заключаться 
эта помощь?

— Мы считаем, что необ
ходимо содействовать воз
рождению селькупов. Это од
на из древнейших народно
стей, проживающих с неза
памятных времен на терри
тории Нарымского края. 
Проблем накопилось очень 
много. Нам надо поднять 
свой народ. Прежде всего, 
думаем, необходимо восста
новить селькупские террито
риальные образования, соз
дать национальные сельские 
Советы. Большой вред для 
нашего народа, по моему 
мнению, принесла политика 
сселения неперспективных 
деревень. Видите ли, сель
купы никогда не жили в 
больших ■ селах, так пове
лось, что селились они в ма
лых деревнях. А  их-то и лик
видировали. Люди вынужде
ны были покидать родные 
места, отказываться от из
вестных традиционных про
мыслов. Рыбная ловля, охо
та — редкий селькуп имеет

возможность сегодня занять
ся делом своих отцов и де
дов. Многие потеряли себя. 
Может быть, это и наивно 
прозвучит, но мне кажется; 
посади представителя моего 
народа в обласок, и он снова 
почувствует себя селькупом.

— Но захотят ли . сами сель
купы сесть в обласок, жить в 
маленьких деревеньках? Вот и 
вы |ведь уехали из 'Иванкина.

— Так сложилась моя 
яшзнь. Уехал я не по своему 
желанию, меня послали пос
ле учебы на фаботу по рас
пределению. Было это в 
1944 году. А в Иванкино я 
впервые после этого приехал 
лишь несколько лет назад. 
Сердце сжалось от боли — 
изменения в деревне произо
шли не в лучшую сторону. 
Обезлюдела моя малая ро
дина. Встречался с земляка
ми, разговаривал. Желающие 
жить здесь и возрождать де
ревню есть, правда, все 
больше те, кто постарше. Но 
и молодые семьи живут в 
Иванкине. Вот, например, 
Костаревы. Спрашиваю: по

чему не уехали, отвечают: 
некуда, квартира-то готовая 
нигде не ждет. Гляжу, а сам 
хозяин баню новую строит, 
хотя могла бы семья вос
пользоваться баней по со
седству, рядом родственник 
живет один. Значит, держит 
человека родная земля, если 
он продолжает обустраивать
ся. Будут у селькупов нор
мальные, привычные для них 
условия жизни — они вер
нутся в покинутые некогда 
места. Мы сейчас много го
ворим об экологии, для Се
вера — это тоже очень боль
ной вопрос. Сколько зла 
принесли северной природе 
так называемые первопро
ходцы. Словно ножом по жи
вому телу прошлись... Не 
по-хозяйски это и необду
манно по отношению jt тем, 
кто здесь жил и , живет, — 
народам Севера.

— Сейчас создана Ассоциа
ция малых народов Севера. 
Стали ли селькупы ее члена
ми?

—- Мы намерены это сде
лать. Главная цель этой ор
ганизации — содействовать 
развитию культуры малых 
народов, охрана природы в 
местах их проживания. Нам 
эти цели близки. Создава
емое общество по оказанию

помощи селькупам будет 
проводить работу по возрож
дению селькупского языка, 
созданию селькупской пись
менности. Конечно, для это
го надо готовить кадры учи
телей селькупского языка. 
Хочу, кстати, сказать и о 
том, что сегодня в малых 
деревнях нужны школы. Вот, 
например, в том же Ивайки- 
не знакомая мне семья вы
нуждена отправлять дочку- 
первоклашку в Чажемто, в 
интернат. Можно предста
вить переживание матери...

— Чем занята сейчас ваша 
инициативная группа?

— Мы готовимся к пер
вому собранию селькупов, 
где и будет утверждено на
ше общество. Состоится со
брание 10 сентября в Кол- 
пашеве. На него мы пригла
шаем селькупов и всех жела
ющих. Должен сказать, что 
мы намерены вести свою де
ятельность в полном соот
ветствии с Конституцией 
СССР, в тесном контакте с 
местными партийными и со
ветскими органами. А  пока 
ждем тех, кто хочет побы
вать на нашем первом со
брании, в Колпашеве.

Н. ИВАНОВА.
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Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ ХАБАРОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА 

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
14 авхуста. «Герцогини Ге-

рольштейнская» — 19.
15 августа. «Свадьба в Ма

линовке» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
14 августа. «Аэлита, не при

ставай к мужчинам»— 9, 10-50;
12- 40. 14-30, 16-20. 18-10, 20.
21-40.

15 августа. «Аэлита, не при
ставай к мужчинам» — 9.12-40, 
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-40.
«Сказка' про влюбленного маля
ра» — 10-50.

ИМ. М. ГОРЬКОГО
14—15 августа. «Аэлита, не 

приставай к мужчинам» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20, 21-50. «Цена риска» — 9,
10-50, 12-40, 16-20, 20. «Боны и 
покой» — 14-30, 18-10, 21-50.
«По следам снежного человека» 
— 10, 11-20, 16-20, 18 Ю.

«ОКТЯБРЬ»
14—15 августа. «Болезнь люб

ви» (две серии) — 8-50, 11-10,
13- 40, 16-10. 18-40, 21-10. «Ка
баре» (две серии) — 9. 11-30. 
14. 16-30, 19, 121-30.

«ПИОНЕР»
14 августа. «Тринадцатая не

веста принца» — 9. «Неулови
мые мстители» — 10-50, 12-30, 
14-10, 15-50. «Враг мой» — 
17-40, 19-30, 21-10.

15 августа. «Неуловимые
мстители» — 9. 10-40, 12-20, 14. 
«Тринадцатая невеста принца» 
— 15-50. «Танцуй, танцуй» (две 
серии) — 117-40, 20-40.

ИМ. И. ЧЕРНЫХ
14—15 августа. «Танцор «дис

ко» (две серши) — 9, 11-40,
14-20, 17, 19-40.

«СИБИРЯК»
14 августа. «Возвращение к

свободе» — 9-20, 11. «Воробей 
— тоже птица» — 13, 15, 17.
19, 21.

15 августа. «Ходжа из Пьор- 
та» — 9-20, 11. «Воробей — то. 
же птица» — 13, 15, 17. 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

14—15 августа. Мультфильм 
«Роботех-1* — 10-20, 12. «Ми
лые бестии» — 14, 16, 18, 20

ПОГОДА
Сегодня — преимущест

венно без осадков, ветер 
северо-западный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура 
17— 22, в Томске 18— 20 
градусов тепла.

14 и 15 августа — пре
имущественно без осадков, 
15-го по северу небольшие 
дожди, грозы, ветер юго- 
западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура ночью 
5 — 10, местами до
16, днем 19— 24, местами 
до 28 градусов тепла.
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Сто тысяч 
на Обочине

Разве можно поверить, 
что у всего честного народа 
на виду лежат сто тысяч н 
что они никому не нужны; 
Все проходят мимо, не об
ращая внимания, а те, кто 
их там оставил, в  в ус не 
дуют. В такое поверить тру
дно, и все-таки это так. 
Седьмой месяц стоят два 
трактора К-700 с погружен
ным на трал челюстным по
грузчиком на самом людном 
месте, в трехстах метрах от 
поста ГАИ, рядом с бензо
заправочной станцией У шос
се по направлению к посел
ку Тимирязевскому. Уже 
давно лихие люди стали по
немногу, как говорится, 
«раздевать» эти тракторы. 
Кто же их хозяин? Если 
кто-нибудь знает, сообщите 
нам.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

РЕ К Л А М А

А Н О Н С

В а м ,
ЗРИТЕЛИ

Воскресенье, 1 3  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15

— Ритмическая гимнастика. 8.50 — Ти
раж «Спортлото». 9.00 — «С утра по
раньше». 10.00 — «Служу Советскому 
Союзу!» 11.00 — «Утренняя почта». 11.30
— «Клуб путешественников». 12.30 — 
Детская информационно - публицисти
ческая программа. 14.0() — «Музыкаль
ный киоск». 14.30 — «Здоровье». 15.15
— Мультфильм. 15.35 — «Слово и вре
мя». Встреча с писателями в редакции 
журнала «Дружба народов». 16.30 —
«Радуга». Концерт ансамбля традицион
ного танца. (Габон). 17.00 — «Сельский 
час». 18.00 — Международная панорама.

ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ 
18.45 — «Большой Ух». Мультфильм. 

«Ночной Эрмитаж». Документальный те
лефильм. 19.35 — «Человек-невидимка». 
Художественный фильм («Мосфильм», 
1984 г.). 21.00 — «Время». 21.35 —
«Здравствуйте, доктор!» 21.50—«Спрут-2». 
Телевизионный шестисерийный художе
ственный фильм. 1-я серия. 22.50 —
Новости популярной музыки. Програм
ма «А». 00.20 — Автомобильный спорт. 
Чемпионат мира в классе «Формула-1». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку стансшись!» 8.15 — Ко
роткометражные художественные теле
фильмы; «Глубокие родственники»,, «По
могите подняться на Эльбрус». «Сон». 
9.30 — Л. Bi'TxoFH'n. Соната № 3 для ви
олончели и фортепьяно. 9.55 — «Имени

Галиасгара Камала». Передача из Каза
ни. 10.55 — «Эхо: события недели». 11.05
— Кинопублицистика союзных респуб
лик. 11.30 — «Клуб путешествевников». 
12.30 — «Горы вторят нам...». «Передача 
из Грозного. 12.55 — «Молчунья». Доку
ментальный телефильм. 13.10 — «Багра
тион». Художественный фильм. 1-я и 2-я 
серии. 15.50 — Мультфильмы. 16.20 — 
Документальные фильмы из цикла «Зем
ля тревоги нашей». 17.00 — МВД СССР 
сообщает. 17.10 — «Семь встреч». Му
зыкальная эстрадная программа. 17.45
— «Ретро». 18.45 — Фестиваль солдат
ской песни. «Когда поют солдаты». В 
перерыве (20.00) — «Спокойной ночи, 
малыши!» 21:00 — «Время». 21.35 —
«Здравствуйте, доктор!» 21.50 — «Как в 
старом кино». Музыкальная программа с 
участием артистов оперетты. 22.50 —
Новости. 23.00 — «Мастера искусств». 
Р. Плятт. Диалоги. 00.00 — Московский 
международный марафон мира.

Понедельник, 1 4  августа
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — Футбольное обо
зрение. 9.00 — «Сдрут-2». 1-я и 2-я се
рии. 11.10 — Концерт народного кол
лектива «Русские узоры». 11.45 — «В 
мире животных».

С 12.45 до 15.20 — перерыв. «
15.20 — «Все мы немножко лошади». 

Художественный фильм («Узбекфильм», 
1988 г.). 16.35 — Премьера документаль-

кого фильма «В свободной беседе о ве 
ке двадцатом». 17.15 — «Открытый ро
яль» 17.45 — «Автопортрет». Мы и эко
номика. 18.30 — Народные мелодии 
18.45 — «Трудные дни Донбасса». 19-15
— Футбольное обозрение. 19.45 — Поэ
му А. С. Пушкина «Полтава» читает за
служенный артист РСФСР С. Шакуров. 
2100 — «Время». , 21.35 — «Спрут-2». 
2-я серия. 22.45 — «Сегодня в мире», 
23.00 — «Балет, балет».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. R Г '
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Иска
ние истины». Документальный теле
фильм, 9.05 — Концерт. 9.55 — А. Сера
фимович. «Стрелочник». 10.25 — Мульт
фильмы, 11.00 — «Это волнует мир». 
11.15 — «Четыре танкиста и собака». 
10-я серия — <15 минут после нечет
ного часа». 12.10 —• Любимые мелодии 
прошлых лет. 2.35 — Итальянский
язык. 13.05 — «Собственное мнение». 
Художественный фильм с субтитрами. 
14.35 — «Служу Советскому Союзу!»

С 15.35 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Продается японское 

пальто из парашютного шелка». Спек
такль Омского академического театра 
драмы. 19.00 - -  «День области». 19.15 — 
«События. Встречи. Мнения». Програм
ма для молодежи. 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Срез». (Зарисовки из жизни).. 22.35 — 
«О времени и о себе». А. Прокофьев. 
22.55 — «Утренняя почта». 23.25 — 
Футбол. Чемпионат СССР. ЦСКА — 
«Пахтакор». 2-й тайм. 00.20 — Новости

ВНИМАНИЮ МН01Х)- 
ДЕТНЫХ СЕМЕН!

Городской совет много
детных семей приглашает 
желающих приобрести ми
чуринские участки на соб
рание 16 августа в 19 ча
сов в ДК ГРЭС-П.

T P Y M O Y C T R O H C T B A

Украденную 14 июля 
1989 г. мастичную печать 
№  166 комитета ВЛКСМ 
политехНическок'о институ
та СЧИТАТЬ н е д е й с т 
в и т е л ь н о й .

Областная станция юнна
тов и опытников сельского 
хозяйства ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР В КРУЖКИ.

Для старших школьников 
на базе мединститута орга
низован кружок «Юный ме
дик», на базе пединститу
та— «Юный физиолог». Для 
учащихся 2 —  7-х классов 
на станции работают круж
ки: «Ю^ные натуралисты»,
«Юные зоолош», «Юные 
цветоводы», «Природа и 
мы».

Запись проводится с 1 по 
15 сентября по адресу: 
г. Томск, ул. Карташова, 
21. Справки по тел. 4-47-67.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫ

ХА: руководителя техотдела «Аттракционы крупной
формы», старшего инженера по ремонту аттракционов 
крупной формы; художественного руководителя творчес
кого объединения «Радуга», культорганизаторов в твор
ческое объединение «Радуга», имеющих стаж работы не 
менее 5 лет; секретаря-машинистку; дневных сторожей, 
электрослесарей, слесарей-монтажников в техотдел «Ат
тракционы крупной формы», газоэлектросварщика; столя- 
ра-плотника; рабочих по обслуживанию аттракционов; 
кассиров для продажи билетов на аттракционы, бригады, 
желающие взять в аренду или на семейный подряд торго
вые павильоны юродского сада, содержание зеленых на
саждений парковых зон.

Справки по телефону 2-31-01 ежедневно с 9 до 10 
часов.

Богашевский совхозраб- 
кооп МЕНЯЕТ новый авто
мобиль-самосвал «ЗИЛ» 
ММЗ-45025 (двигатель 
«ЗИЛ-130» на газовом топ
ливе) на новый автомобиль 
«ЗИЛ»—бортовой.

Обращаться: нос. Богат
шево, совхозрабкооп. Тел. 
93-13-27.

новой х у д о ж е с т 
в е н н о й  ШКОЛЕ требует
ся секретарь-машинистка.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Красноармей
ская, 119. Остановка тран
спорта «Дворец зрелищ и 
спорта».

НА ГРЭС-Н СРОЧНО: мужчин для работы машинис
тами и помощниками машинистов котлов и турбин, де
журными слесарями и слесарями по ремонту котельно
го и турбинного оборудования (обучение по этим специ
альностям проводится на месте в процессе работы), а 
также электрослесарей КИПиА, электриков, мастеров по 
электрике и сантехнике, бульдозеристов, сварщиков, 
слесарей-сантехников, каменщиков для строительства 
собственного жилья, плотников-такелажников, штувату- 
ров-маляров, жестянщиков, водителей; в детские учреж
дения — нянь-санитарок, помощников воспитателя. Стан
ция имеет свой профилакторий,* пионерский лагерь. Дом 
спорта. Дом культуры, детские учреждения, строит три 
жилых дома, имеет молодежное общежитие. Доставка 
на работу и с работы—служебным транспортом.

Справки по тел. 4-32-11, 99-93-57.

За иаправленияши обращаться в центр по трудоустрой- 
ств(у, переобучению и профориентации населения: 
г. Томок, пер. Нахановича, 5. Филиалы; ул. Пушкина, 71: 
ул. Бердская, 18.

Управление тепловых се
тей ПО «1'омскэнерго» ДО
ВОДИТ ДО СВЕДЕНИЯ
граждан годода, что с 15 
августа без дополнительно
го предупреждения начина
ется отключение от тепло
сетей частных и коопера
тивных домов и гаражей, 
владельцы которых систе}- 
матичеоки не ремонтируют 
и не предъявляют тепловой 
инспекции теплотрассы и 
системы отопления и имеют 
задолженность в оплате за 
использованную ранее теп
ловую энергию.

Повторное присоединение 
к теплосети возможно толь
ко на общих основаниях, 
после получения новых тех
нических условий.
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«сУЧЕНЫЙ САДОВНИК»
Так называется первая книга романа Тамары Кале- 

новой «Университетская роща».
В Томское книжное издательство пришел ее сигналь

ный экземпляр. В центре повествования — история соз
дания первого универсятета в Сибири, а также фигура 
выдающегося деятеля сибирской науки П. Н. Крылова. 
Книга выходит в цикле «Былое и новь Сибири».

В конце года томичи получат вторую книгу этого ро
мана «Эльпас». Судьба крупного ученого, знатока си
бирской флоры, профессора Лидии Палладиевяы Серги
евской, явившейся прототипом героини второй книги, 
примечательна не внешними событиями, а внутренним 
подвижническим содержанием, бескорыстным служением 
научной истине. Ученица П. Н. Крылова несет в себе и 
главные обобщающие черты настоящей интеллигенции, 
воспринявшей немало от дореволюционных ее предста
вителей.

Г. ВАСИЛЬЕВА.

КОНЦЕРТЫ ВЕТЕРАНОВ
Гостями поселка Тиокино Колпашевского района стал 

городской хор ветеранов войны и труда (художественный 
руководитель и дирижер М. М. Богун). Прямо в поле, 
на рабочем месте многих тискинцев, состоялся концерт. 
Русские народные песни, песни Великой Отечественной 
войны, басни, частушки в исполнении хора очень понра
вились слушателям. И в награду артистам — аплоди
сменты и полевые цветы.

А хор клуба «Ветеран» Советского района Томска 
(председатель клуба Е. М. Полещук. руководитель хора 
В. Г. Шушарин) местом для своей поездки выбрал дом- 
интернат для престарелых «Лесная дача» в Шегарском 
районе. «Праздником стариков» назвали они свою про
грамму. Давно так весело не было в этом доме. А  после 
концерта слушатели и самодеятельные артисты наметили 
программу следующей встречи.

Е. НЕКРАСОВА, А. АГАПОВА.

Анонс -------------- --------------------------------------

«Звезды французского кино»
Содержание этой программы кинотеатра «Октябрь» 

подсказали писыиа кинозрителей, в которых они вырази
ли желание встретиться с популярными актерами фран
цузского кино.

С 17 по 29 августа — мелодрамы, комедии и детек
тивы разыграют для вас на киноэкранах «Октября» Жан- 
Поль Бельмондо, Фанни Ардан, Жерар Депардье, Луи де 
Фюнес, Жан-Луи Трентиньян, Тьерри Лермит...

С. АНДРЕЕВ.

НЕОБЫЧНЫЙ ДОМ а з е р б а й д ж а н с к а я
ССР. Дом Ибрагима Джа- 
фарова —достопримечатель
ность Кировабада. Хозяин 
дома собрал его из 50 ты
сяч бутылок И гальки. Зда
ние и территорию вокруг 
него мастер украсил затей
ливым мозаичным орнамен
том, арками и кувшинами. 
На карнизе под крышей по
местил портреты погибших 
во время войны родственни
ков с надписью «Память 
павшим героям 1941 — 
1945 гг.». \

И. Джафаров украсил не
сколько зданий в городе, 
среди них — фасад швейно
го комбината, на котором 
трудится в последние годы.

Все свободное время отда
ет Ибрагим Джафаров лю
бимому делу. Он сделал 
макет древней крепости 
«Гянджа», работает над ар
кой ж юбилею великого со
отечественника Низами.

НА СНИМКЕ: И. Джа
фаров у своего дома.

Фото О. ЛИТВИНА. 
(Фотохроника ТАСС).
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Сатирическим пером

Гонит бабка 
самогон

Звонко падают 
В бидон
Капли самогона;
— Нарушаете закон. 
Бабушка Матрена!
— Гадость эта.
Что хитрить.
Мне не для 
Веселья.
На деревне 
Не прожить 
Старикам 
Без зелья:

Счастливая звезда 
Робертино Лоретти

Италию трудно представить без песни, 
а итальянскую песню без ее легенды — 
Робертино Лоретти.

Родился Робертино в местечке Куадра- 
ро, неподалеку от Рима, чуть более соро
ка лет назад. Семья, в которой, кроме него, 
1ЮСЛО еще восемь детей, по словам самого 
певца, не принадлежала к числу счастли
вых, пока не вмешался «его величество 
случай».

Как-то в одном небольшом кафе, где 
выступал 12-летний Робертино, оказался 
композитор из Дании. Ему понравился 
юный певец, и он помог организовать пер
вые записи, рецензии в прессе, открыв 
тем самым Робертино миру. Вскоре вышла 
и первая его пластинка.

Газеты того времени пестрели аршин
ными заголовками первых полос: «Гранди
озный успех», «Чудо-ребенок», «Новый 
Карузо», «Мистер Симпатия». Журналы 
помещали фотографии новой звезды на 
обложках. Музыкальные критики не ску
пились на самые лестные эпитеты. Робер
тино мгновеннр завоевал популярность в 
Италии и в Европе, а вскоре о нем загово
рил и весь мир.

В те годы невероятного успеха Робер
тино Лоретти было позабыто скептическое 
отношение к эстраде как к чему-то «легко
му». Перед юным певцом раскрывались 
двери всех известнейших концертных за
лов мира, он пел в сопровождении лучших 
оркестров под управлением лучших дири
жеров. И легче было бы назвать те страны, 
где не побывал с концертами Робертино. 
Париж и Берлин, Нью-Йорк и Оттава, 
Сидней, Мадрид и Бонн, Москва и Варна 
аплодировали ему.

Впервые Робертино приехал в СССР, 
когда ему было 14 лет. Он был очень 
удивлен, узнав, что здесь у него столько 
поклонников. На многочисленных концер
тах певец ■ почувствовал огромный интерес 
к себе и своему творчеству.

Один из концертов проходил в Кремле 
для Н. С. Хрущева и членов его семьи.

Об этом в своей книге воспоминаний 
Р. Лоретти написал так: «...Несмотря на 
изрядную простуду, я согласился высту
пить перед столь необычной аудиторией. 
Мне был оказан настолько теплый прием, 
что я моментально забыл о волнении и 
простуде и пел в этот вечер лучше, чем да
же на самых запоминающихся концертах».

...Шло время, но популярность юного пев
ца не убывала: его голос звучал в город
ских клубах и на танцплощадках, чопорная 
публика концертных залов замирала от 
«Аве Мария» Шуберта и «Баллады» Шо
пена в исполнении Робертино. Он покорял 
и заставлял восхищаться самых разных 
людей.

Более четверти века минуло с тех пор, 
как зажглась звезда Робертино Лоретти, 
но и по сей день он не оставляет своих 
слушателей равнодушными. В современном 
перенасыщенном музыкальном мире Ита
лии на концерты Р. Лоретти по-прежнему 
нелегко купить билеты. А  его диски, вы
шедшие в 1987— 1989 годах, не оставляют 
и камня на камне от мифа, бытовавшего и 
в нашей прессе, о петере голоса и траги
ческой судьбе артиста.

Оставшийся верным самому себе, Ро
бертино Лоретти не воспринимается как 
нечто старомодное. Мир Робертино — это 
мир, полный красок и оттенков, мир раз
ных героев, сюжетов, историй, которых, 
может быть, и не пережил певец в жизни, 
но дал увидеть нам. Робертино неподдель
но искренен и откровенен, на сцене он соз
дает впечатление беседы тет-а-тет.

Скоро в Советском Союзе начнутся га
строли Робертино Лоретти. Его импресса
рио Пол Давидовски в беседе со мной ска
зал: «Зрители, которые помнят Робертино 
юным, в зените славы, увидят теперь, что 
с течением времени он стал намного сдер
жаннее, но по-прежнему сохранил удиви
тельную преданность традиционной италь
янской романтической песне.. »

Артур САВЧЕНКО.
• (АПН).

Привезти ли 
Сена воз 
Для буренки 
Милки —
Не дсшросишься. 
Небось,
Если нет 
Бутылки... 
Огородик ли 
Вспахать? 
Тракторист 
Димитрий 
Будет только 
Обещать,
Если нет 
Пол-литры... 
Каюсь. Знаю, 
Что грешна... 
Штраф намедни 
Дали.
Здесь вторая 
Сторона
Видится медали: 
На селе 
Пора создать 
Сеть услуг 
Нехитрых,

Чтоб старух 
Не вьшуждать 
Браться 
За пол-литры!

Леонид
КАЕПЦОВ

Рекордсмены
Зоотехник молвил 
Гордо:
— Мы побили два 
Рекорда:

По надоям — 
Местный, свой.
По затратам — 
Мировой!..

ссИщущий»
KOHCTpyKtop

Есть у нас 
Конструктор Влас. 
Парень энергичный. 
Каждый день 
И каждый час 
Влас чего-то ищет:
То линейку.
То гуашь.
То эскиз 
Вчерашний,
То в корзинке 
Карандаш,
Без вести 
Пропавший!..
То, затылок теребя. 
Красный,
Возмущенный,
Тщетно ищет 
Он себя 
В... списках 
Награжденных!

Происшествие

«ПРОСТО
ПОГУЛЯЛ...»

Подвыпивший работник ресторана «Кедр» С. Коле- 
гов решил развлечься и для этой цели выбрал пионер
ский лагерь «Юность». Но такие «гости» и днем-то не 
в радость, а тут уже ночь на дворе. Незваного пришель
ца попросили удалиться. Колегову это не понравилось. 
Решил сбегать за подмогой, а в качестве доказательства 
своей «весомости» он прихватил... охотничье ружье. По 
тревожному звонку в лагерь срочно был выслан экипаж 
патрульно-постовой службы в составе замполита подраз
деления Михаила Бабенко, водителя Юрия Киселева, ми
лиционера Георгия Винниченко.

Мужчину лет тридцати с ружьем в руках они увиде
ли среди деревьев у территории лагеря. Похоже, что он 
уже ожидал появления милиции. Ствол ружья тут же 
был направлен в сторону подъехавшего автомобиля. Не 
отреагировал нарушитель и на просьбу сотрудников от
бросить оружие в сторону. До этого он уже стрелял. И 
гарантии, что^ не прозвучит нового выстрела, не было 
Сотрудники милиции повторили свою просьбу, в  ответ 
послышались угрозы. Дело принимало серьезный оборот. 
Михаилу и Юрию пришлось сделать несколько преду
предительных выстрелов. Это помогло избежать воз
можной трагедии. А  задержанный нарушитель порядка 
свое поведение объяснил так: «Просто гулял». Уголов
ный же кодекс такие «прогулки» квалифицирует как 
злостное хулиганство.

Н. АЛЕКСЕЕВА.

Зам. редактора Ю. И. ГРИШАЕВ.
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